## Национальная библиотека Республики Дагестан им. Р. Гамзатова Служба научной информации по культуре и искусству

## «Страницы памяти»

Библиотека в СМИ: 1930-2000

Библиографический список



Махачкала – 2025

## От составителя

9 мая 2025 г. исполняется 125 лет со дня основания Национальной библиотеки Республики Дагестан имени Расула Гамзатова. Всю свою деятельность она направляет на развитие духовности общества, повышение образования и культуры населения, что способствует развитию Дагестана, укреплению его государственности как суверенной республики в составе Российской Федерации.

Национальная библиотека РД им. Р. Гамзатова является крупнейшим научным учреждением культуры на Северном Кавказе. Исторически сложилось, что библиотека всегда выполняла просветительскую и пропагандистскую миссию, являлась информационной базой для всех сфер народного хозяйства, образования, науки и культуры.

На пороге XXI века библиотека пережила трудный и интересный этап своего развития. Наступивший век заявляет о себе как век информации и новых технологий, и мы верим, что библиотеки станут одними из тех учреждений, которые сыграют решающую роль в общественном прогрессе. В библиотеке применяются новые информационные технологии, создана компьютерная сеть и базы данных.

На пороге своего очередного юбилея библиотека видит свою миссию в сохранении национального культурного наследия, запечатленного в произведениях печати, и предоставлении доступа к ним на основе современных технологий.

Как говорил наш великий земляк народный поэт Дагестана Расул Гамзатов, чьё имя носит библиотека: «Народ без книги похож на человека, бредущего с завязанными глазами. Он не видит мира... Историю мира, как и судьбу каждого человека, надо разделить на две части: до появления книги и после её появления. Первый период ночь, второй ясный день. Первый — тесное, тёмное ущелье, второй — широкая равнина или вершина горы».

Предлагаем вашему вниманию библиографический обзор статей, посвящённых славной истории нашей Пушкинской библиотеки, ныне Национальной библиотеки РД им. Р. Гамзатова. В обзоре представлены статьи, как из советской, так и местной печати и охватывают период от 1930-х до начала 2000-х гг.

На основе этих статей на сайте библиотеки представлен одноименный проект, где можно ознакомиться с представленными статьями, бережно сохранёнными и отсканированными работниками библиотеки.

Это будет увлекательное путешествие по страницам истории: становление в 1930-е гг., суровые военные годы и послевоенный период 1940-х гг., бурный рост и расцвет 1950-х гг. Кропотливая работа на благо республики в 1960-70-80-е гг., трудное перестроечное время 1990-х гг. и, наконец, начало 2000-х гг., когда библиотека обрела своё новое, современное и постоянное место жительства, где находится и сейчас.

> Составитель: зав. СНИКИ Кузьмина И. А.



Абдулгамидова Н. А. Библиотека не продается : [ О респ. б-ке им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1992. - 13 мая.

Абдулгамидова Н. А. Вопросы развития культуры Дагестана в период 80-90-х годов. Статьи, выступления, интервью. – Махачкала: Юпитер, 1998. - С. 117-127.

Абдурахманов Ю. Короткие сигналы: [ О невнимательном отношении работников нац. отд. Даг. респ. б-ки им. А. С. Пушкина к запросам читателей ] // Даг. правда. - 1953. - 4 янв.

Агаев Т. Д. Директор национальной библиотеки РД: [ В поддержку духовности и нравственности ] // Дагпресс. - 1997. - № 15. - С. 4-5.

Агаев Т. Д. Наша роль в обеспечении спокойствия в регионе : [ Дир. респ. б-ки ] // Библиотека. - 2000. - № 11. - С. 10-12.

Агаева Н. Обогатиться цветом, звуком, общением // Махачкал. известия. - 2001. - № 42. - С. 7.

Алиев А. М. Дом науки : [ Респ. б-ка им. А. С. Пушкина ] // Красное знамя. - 1968. - 20 марта. - Авар. яз.

Алиев Д. Это был прекрасный писатель : [ Ахмедхан Абу-Бакар ] // Даг. правда. - 2001. - 23 нояб. - С. 1.

Алиев И. Национальная библиотека всё-таки строится // Даг. правда. - 1995. - 1 июля.

Алиева А. Библиотека: [ Респ. б-ка им. А. С. Пушкина - к юбилею ] // Даг. правда. - 1968. - 25 сент.

Алкълычев Д. Долгострой: [ О респ. б-ке им. А. С. Пушкина ] // Товарищ. - 1992. - 24 марта. - Кумык. яз.

Аминова П. Доступный всем источник: [Коллектив Респ. б-ки им. А. С. Пушкина к съезду работников культуры ] // Красное знамя. - 1967. - 24 янв. - Авар. яз.

Апрахов Национальная библиотека и её читатели: [ Нац. отд. Респ. б-ки им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1939. - 21 июля.

Арабская печатная книга в Дагестане : [ Респ. б-ка ] // Махачкал. известия. - 2001. - № 42 (ноябрь). - С. 7.

Ахмедбекова С. Гибнут книги: [ О Респ. б-ке им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 27 окт.

Баматов Ш. Библиотека отчитывается перед читателями : [ Даг. респ. б-ка им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. — 1954. - 7 апр.

Белорукова Н. Декада технической книги : Дагестанская публичная библиотека // Библиотекарь. - 1947. - № 9. - С. 39-40.

Белорукова Н. Для широких масс : [ Даг. респ. б-ка ] // Даг. правда. - 1956. - 22 апр.

Белорукова Н. Книгу – в массы. [ Пропаганда книги в б-ке им А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1947. - 18 февр.

Белорукова Н. Книгу – в широкие массы трудящихся : [ О значении МБА. Даг. респ. б-ка ] // Даг. правда. - 1952. – 23 июля.

Белорукова Н. А. Книга для сельской местности : [ Б-ка А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1949. - 26 нояб.

Белорукова Н. Книга – помощник в самообразовании : [ О б-ке им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1946. - 7 июля.

Белорукова Н. Методическая помощь библиотекам : [ Из опыта Даг. респ. б-ки им. А. С. Пушкина ] // Библиотекарь. - 1956. - № 1. - С. 39-40.

Белорукова Н. Почётное дело библиотекарей: [ О пропаганде книги в Дагестане ] // Даг. правда. - 1953. - 30 дек.

Белорукова Н. Пропаганда технических книг: [ Неделя технической книги в Респ. б-ке ] // Даг. правда. - 1955. - 8 окт.

Бигаев Ю., Султанова К. Библиотекари – помощники : [ О работе библиотек респ. ] // Красное знамя. - 1976. - 17 янв. - Авар. яз.

Бигаев Ю., Султанова К. Книга - друг и помощник: [ О работе библиотек ] // Даг. правда. - 1976. - 2 июня.

Библиотеки в дни войны : [ Респ. б-ка им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1942. - 24 янв.

Библиотека и читатель : [ Респ. б-ка им. А. С. Пушкина] // Даг. правда. - 1938. - 10 сент.

Библиотекари идут на заводы : [ Респ. б-ка им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1961. - 29 нояб.

Брагинский Б. 1 000 000 книг на свалку? [ О положении в Респ. б-ке им. А. С. Пушкина ] / Комсомолец Дагестана. - 1968. - 3 окт.

Брагинский Б. Поклонникам прекрасного : [ Открыт. отд. лит-ры по искусству в Респ. б-ке им. А. С. Пушкина ] // Комсомолец Дагестана. - 1970. – 27 июня.

Бухаркова О. Абдул Ахмедов художник // Огонёк. - 2001. - № 43. - С. 34-38.

Васюнтина Е. Книга пришла к читателю : [ Об отд. МБА при Даг. респ. б-ке им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1955. - 7 авг.

В библиотеке имени Пушкина: [ Пополнение книжного фонда. Рост количества читателей ] // Даг. правда. - 1952. - 15 июня.

В национальном отделе Респ. б-ки // Даг. правда. - 1959. - 25 февр.

В читальном зале: [ О б-ке им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1946. - 13 авг.

Владеющий информацией управляет миром : [ О Респ. б-ке А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1996. - 25 мая.

Владимиров С. Юбилей библиотеки: [ Исполнилось 70 лет со дня открытия в Порт-Петровске публичной читальни им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1970. - 14 мая.

Встреча читателей с новаторами : [ Неделя технич. книги в Даг. респ. б-ке им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1955. - 22 окт.

Вы возвратили книгу? [Беседа с дир. б-ки им. А. С. Пушкина Р. Ю. Хапалаевым ] // Даг. правда. - 1989. - 3 июня.

Выпуск библиотечных работников : [ Курсы при Респ. б-ке им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1951. - 9 дек.

Выходной день, как он был... : [ В читальном зале б-ки им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1946. — 13 авг.

Гаджиев А.-Г. Прогресс культуры и духовной жизни народов Дагестана в конце 19 нач. 20 в. – Махачкала, 1996. - С. 77-81.

Гаджиев А.-Г. Чтобы книги читали все : [ О пропаганде книги в Даг. респ. б-ке ] // Даг. правда. - 1959. - 18 дек.

Гарунова Е. Д. Даруй мне тишь библиотек : [ Респ. б-ка ] // Махачкал. известия. – 2001. - № 22 (25 мая). - С. 7.

Гиммельрейх В. А. Неделя технической книги: [ Респ. б-ка им. А. С. Пушкина] // Даг. правда. - 1947. - 4 марта.

Двести тысяч книг: [ Даг. респ. б-ки им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1953. - 30 июля.

Джамалов Г. В библиотеке имени А. С. Пушкина // Ленин. путь. - 1949. - 14 мая. - Кумык. яз.

Джачаев А. Многими любимая библиотека : [ О Респ. б-ке им. А. С. Пушкина ] // Ленин. путь. - 1978. - 31 окт. – Кумык. яз.

Для читателей Дании: [ С. Стальского и Г. Цадасы ] // Даг. правда. - 1959. - 25 июля.

«Живописный Кавказ» [ Альбом худож. Г. Гагарина в Респ. б-ке ] // Даг. правда. - 1961. - 29 мая.

Зубаилов М-Х. Собрание в библиотеке : [ Семинар библиотекарей в Дылыме Казбек. р-на ] // Истина. - 1994. - 4 июня. - Авар. яз.

Из библиотеки получиться отличный бизнес-центр? : [ О Респ. б-ке ] // Новое дело. – 1992. - № 16. - С. 7.

Канарш В. Зубаржат приехала учиться : [ Об ученице библиотечных курсов при Респ. б-ке им. А. С. Пушкина ] // Комсомолец Дагестана. - 1956. -19 дек.

Канарш. В., Гаценко В. Книгу надо уважать! [ О задолжниках Респ. б-ки ] // Комсомолец Дагестана. - 1955. - 8 дек.

Канарш В. Неделя естественно-научной и атеистической литературы : [ О научно-атеист. пропаганде в б-ке ] // Даг. правда. - 1959. - 20 марта.

Канарш В. С книгой по кутанам : [ О работе Даг. респ. б-ки ] // Даг. правда. - 1955. - 27 дек.

Картотека газетных статей: [ Работа справочно-библиограф. отд. Даг. респ. б-ки им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1950. - 29 авг.

Книга свидетель истории народа : [ О библиотеках р-нов ] // Истина. - 1994. - (№ 67). - С. 2. - Авар. яз.

Когда указ – не указ : [ О Респ. б-ке им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1991. - 22 нояб.

Комиссаров Н. Библиотека или хранилище? : [ О Респ. б-ке ] // Даг. правда. - 1959. - 26 июля.

Крайнова Ж. Кладовая значит // Даг. правда. - 1980. - 24 янв. (К 80-летию со дня образования Респ. б-ки им. А. С. Пушкина).

Кривоносова С. Исполнительная власть : [ В Респ. б-ке состоялся семинар-совещ. гл. администрации РД ] // Даг. правда. - 2001. - 14 июня. - С. 1.

Кривоносова С. Юбилей с горчинкой: [ К 90-летию Респ. б-ки им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1990. -30 дек.

Криницкий Д. Республиканская библиотека: [ Учреждение культуры Дагестана ] // Даг. правда. - 1954. - 21 марта.

Крупская Н. К. и Даудова: [ Зав. краевед. отд. б-ки им. А. С. Пушкина. Фото ] // Эльдарова Р. Славный путь борьбы и побед: Махачкала: Даг. кн. изд-во, 1965. - С. 47.

Кубатаева М. Ислам и женщина : [ М. Кубатаева, методист Респ. б-ки им. А. С. Пушкина, описала опыт работы Чародин. район. б-ки ] // Библиотекарь. - 1963. - № 3. - С. 36-37.

Кузьмина И. Библиотекари выполняют Госпрограмму : [ О б-ке ] // Даг. правда. - 2001. - 4 июля. - С. 4.

Культурно-просветительные учреждения : [ О Респ. б-ке ] // Гаджиев А.-Г. Процесс культуры и духовной жизни народов Дагестана в конце 19 - нач. 20 вв. — Махачкала : Юпитер, 1996. - С. 78.

Лесовицкий М. Библиотека отчитывается перед читателями : [ Читательская конференция в Респ. б-ке ] // Даг. правда. - 1953. - 24 марта.

Левицкий М. Читатели и библиотека : [ О работе Даг. респ. б-ки им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1953. - 16 янв.

Любую книгу и журнал - читателю // Даг. правда. - 1954. - 24 авг.

Мамаева Ш. К. Бережно сохранили книжное богатство : [ Беседа с зам. дир. Респ. б-ки / Вёл А. Гамидов ] // Товарищ. - 1994. - 7 апр. - Кум. яз.

Мамаева Ш. Библиотека не без проблем : [ Интервью с зам. дир. б-ки им. А. С. Пушкина / Вела Д. Казимагомедова ] // Молодёжь Дагестана. - 1994. - № 1-2. - 18 янв. - С. 7.

Магомедов Т. Помогает в работе : [ О МБА Респ. б-ки им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1985. - 14 июня.

Меджидова Б. Ждёт помощи : [ О положении библиотек респ. в наши дни ] // Ленинское знамя. - 1990. - 17 янв. - Дарг. яз.

Меджидова Б. Наше национальное богатство : [ О Респ. б-ке им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1992. - 18 марта.

Межбиблиотечный абонемент : [ Респ. б-ка им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1946. - 8 июня.

Новый отдел Республиканский библиотеки: [ Об открытии отд. Брайлеровской литры в б-ке им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1947. - 3 авг.

Национальная литература : [ В Респ. б-ке им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1940. - 9 апр.

Новая библиотека: [ Открытие центр. б-ки в Махачкале ] // Даг. правда. - 1936. -21 нояб.

Новое здание Публички приняло читателей : [ Респ. б-ка ] // Даг. правда. - 1998. - 30 июля.

Новые книги: Гесп. б-ка им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1947. - 7 марта.

Новое пополнение Республиканской библиотеки // Даг. правда. - 1959. - 25 авг.

Обработка книг в Даг. респ. б-ке им. А. С. Пушкина: [ На фото Е. Якушина и Б. Давыдова] // Даг. правда. - 1952. - 30 нояб.

Омаров К. Блеск и нищета библиотек // Даг. правда. - 2000. - 26 мая. - С. 4.

Омаров К. Музы не молчали : [ Б-ка им. А. С. Пушкина в годы войны ] // Даг. правда. - 1985. - 9 июля.

Омаров К. Ш. Пока существуют библиотеки будет и культура : [ Интервью с дир. Респ. б-ки им. А. С. Пушкина / Вёл М. Махатов ] // Истина. - 1956. - 1 июня. - С. 10. - Авар. яз.

Передвижные библиотеки // Даг. правда. - 1940. - 18 апр.

Пискунова К. Семинар библиотечных работников : [ При Респ. б-ке им. А. С Пушкина ] // Даг. правда. - 1940. - 6 окт. - (В помощь библиотекам районов).

По Махачкале : [ Б-ка : Фото ] // Даг. правда. - 1934. - 16 сент.

Полевич С. Даг. респ. б-ка в ожидании средств [Интервью с Т. Д. Агаевым] // Даг. правда. - 1998. - 27 мая.

Полезное назначение : [ Издание рекоменд. списков ]. // Даг. правда. - 1952. - 25 нояб.

Пополняется книжный фонд : [ Даг. респ. б-ка им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1951. - 23 дек.

Посетите выставку : [ Выставка живописи в Респ. б-ке ] // Махачкал. известия. - 2000. - № 14. - С. 14.

Праздник поэзии: [ В Респ. б-ке им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 9 июня.

Презентация: [ В Респ. б-ке им. А. С. Пушкина состоялась презентация книги «Дагестан на рубеже третьего тысячелетия от выживания к прогрессу» ] // Аиф-Дагестан. - 1997. - № 18. - С. 1.

Работники библиотеки на заводе : [ Респ. б-ка на моторемонтном заводе] // Даг. правда. - 1959. - 9 авг.

Редкие издания: [Книги в Респ. б-ке им. А. С. Пушкина] // Даг. правда. - 1974. - 25 янв.

Редкие книги: [ Новые поступления в Респ. б-ку ] // Даг. правда. - 1961. - 16 июля.

Республиканской библиотеке – 45 лет // Даг. правда. - 1945. - 7 дек.

Ризванов Р. Подарок книголюбам : [ Магазин «Книга» открылся в здании Респ. б-ки им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1992. - 5 дек.

Рошанова И. Библиотека летом не закрывается // Даг. правда. - 2001. - 13 июля. - С. 5.

Самойлов Н. Читатель пришёл в библиотеку [О Респ. б-ке] // Даг. правда. - 1958. - 26 июля.

Сахокия С., Супрун В. Книголюбам : [ Новое здание б-ки им. А. С. Пушкина ] // Комсомолец Дагестана. - 1970. - 25 апр.

Селезнёва Е. Книжные богатства людям : [ МБА ] // Даг. правда. - Даг. правда. - 1973. - 27 март.

Седова Л. Межбиблиотечный и заочный абонементы Дагестанской библиотеки им. А. С. Пушкина // Даг. правда. - 1951. - 4 июля.

Седова Л. Они будут библиотеками: [ Зав. библиотечным ученичеством при Респ. б-ке им. А. С. Пушкина] // Комсомолец Дагестана. - 1956. - 12 дек.

Славгородский В. Фотографию на читательский билет? : [ О правилах пользования Дагестанской республиканской библиотеки ] // Сов. культура. - 1973. - 16 марта.

Смирнова Л. Океан мудрости : [ Респ. б-ка им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1969. - 13 дек.

Станицын-Попов А. Плюс минус 30 тысяч : [ О Даг. респ. б-ке им. А. С. Пушкина ] // Крокодил. - 1967. - № 33. - С. 12.

Сулейманов А. Стройка века: наконец-то близится завершение: [ О Респ. б-ке им. А. С. Пушкина] // Даг. правда. - 1996. - 28 марта.

Султанова К. Выполняют большие проблемы : [ О работе библиотек в респ. ] // Ленин. путь. - 1977. - 16 июля. - (Навстречу II съезду работников культуры Дагестана). - Кум. яз.

Султанова К. Самая главная книга : [ О работе библиотек респ. ] // Библиотекарь. - 1978. - № 10. - С. 11-12.

Супрун В. Вечер поэзии Табасарана: [В Респ. б-ке] // Даг. правда. - 1994. - 30 нояб.

Супрун В . Телетайп в библиотеке : [ Респ. б-ка им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1976. - 25 мая.

Супрун В. Чабаны — наши читатели : [ Опыт работы сел. биб-к респ. ] // Библиотекарь. - 1964. - № 5. - С. 11-12.

Тетакаева 3. Отдел национальной литературы при библиотеке им. А. С. Пушкина // Даг. правда. - 1951. - 25 февр.

Трунов Д. Живут среди нас двое : [ И. Даудова - первая зав. б-кой ] // Даг. правда. - 1971. - 17 янв.

Токболатова Б. «Забросить все книги бы да сжечь…» : [ О Респ. б-ке им. А. С. Пушкина ] // Проф. трибуна. - 1992. - № 14. - С. 8.

Фатулаев М. Памятник в сердцах [ Праздник поэзии А. С. Пушкина в Респ. б-ке ] // Мол. Дагестана. - 1993. - 12 июля. - № 19.

Фиш Э. Библиотека распахнула двери : [ Респ. б-ка им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1982. - 9 февр.

Хасаншин Х. Г. Дагестан помнит их. – Махачкала: Даг. кн. изд-во, 1984. - С. 9-11.

Хорошее начало [ Кустовые совещания библиотечных работников в Хасавюрте проводил метод. отдел ДРБ ] // Даг. правда. - 1955. - 26 февр.

Читальный зал Республиканской библиотеки им. А. С. Пушкина: [ Библиотекари Р. Яхьяева и В Ляпина подбирают литературу для читателей: Фото ] // Даг. правда. - 1952. - 10 дек.

Чумакова Е. Новой библиотеке более 100 лет // Мы. - 2001. - № 9. - 28 сент. - С. 5.

Шахабасов К. Пропаганда технической и сельскохозяйственной литературы [ Респ. б-ка им. А. С. Пушкина ] // Библиотекарь. - 1950. - № 3.

Это вызывает тревогу: [ О задолжниках Респ. б-ки им. А. С. Пушкина ] // Даг. правда. - 1966. - 21 дек.